région et pertinentes en dehors des frontières de l'Asie du Sud-Est.

Le Canada n'avance pas de préalables rigoureux pour la prochaine étape. Mais quatre grands principes s'appliquent pour l'avenir immédiat :

- Premièrement, la participation. Il ne peut y avoir d'intentions cachées. Tous les grands intervenants doivent participer, de même que ceux qui ont un enjeu économique important dans l'ensemble de la collectivité.
- Deuxièmement, tout nouveau cadre régional doit permettre la différentiation dans les sous-régions en raison de leurs approches différentes à l'égard de la sécurité.
- Troisièmement, un vaste cadre multilatéral au sein de la Conférence post-ministérielle de l'ANASE, et peut-être de l'Organisation de coopération économique de l'Asie-Pacifique, doit mettre à profit - et non remplacer les relations bilatérales qui sont indispensables à la naissance d'un sentiment de confiance dans la région.
- Quatrièmement, à mesure que l'édification des institutions appropriées avance au niveau gouvernemental, un modèle de coopération plus solide doit se développer au sein des autres milieux notamment universitaires -, car beaucoup d'entre vous ont été à l'avant-scène du dialogue sur la sécurité en Asie-Pacifique. Vous devez continuer à exhorter les gouvernements à se pencher sur les difficiles questions régionales. Il faut que vous fassiez valoir vos idées dans les dossiers plus vastes de la stabilité mondiale et dans la façon dont la région peut apporter une contribution réelle à la paix dans le monde.

Avec le temps, nous croyons que l'Asie-Pacifique acquerra la stabilité et la confiance en elle-même qui lui permettront de jouer un rôle plus actif et plus efficace dans les affaires mondiales, un rôle à la mesure de sa force économique.

Aujourd'hui, l'Asie-Pacifique est la région la plus dynamique au monde. Elle est devenue un modèle pour les autres régions dans le domaine économique. Mais il lui reste à réaliser son potentiel de coopération en matière de sécurité. Une Asie-Pacifique tournée vers l'extérieur et confiante a beaucoup à offrir dans la gestion des affaires mondiales.

Les liens qui unissent le Canada à l'Asie-Pacifique sont forts. Depuis de nombreuses années, notre commerce avec les pays du Pacifique surpasse celui que nous faisons avec l'Europe. Cinquante pour cent des nouveaux Canadiens viennent de l'Asie, et